



M E S E N T E N T E   E N T R E   L O C A L I T E S  
= = = = =

Dans le temps passé , existait parfois une curieuse animosité entre certaines paroisses . Le pourquoi de cette passion est bien difficile à motiver . Les gens de chez nous avaient ils un caractère turbulent , coléreux , voire vindicatif , avec une attirance vers la vendetta comme en pays CORSE ? Non cette singulière irritation n'allait pas jusqu'à l'emploi des armes à feu , mais cependant , frèquentes , étaient les grosses bagarres ..

Vers la fin du XVIII ème. siècle , Henry de Richeprey fût désigné pour une vaste étude sur le ROUERGUE . On s'amuse par exemple aujourd'hui en lisant , sous la plume de son collaborateur Calmès de la Bessière , les quelques lignes que j'aligne ci après :

.... " Viadène - génie des habitants : Le bas peuple de cette contrée ,  
" surtout du coté de LAGUIOLE , est réputé méchant et traître ; l'arme  
" dont ils se servent dans les combats singuliers est connue sous le  
" nom de " Capuchadou " ( ? ) ; c'est une espèce de couteau ( à guerre);  
" où ne les accuse pas d'être voleurs ni assassins , mais ils ne veulent  
" pas être contrariés surtout lorsqu'ils ont bu , OU QUANT ILS SONT  
" AMOUREUX ; rien alors ne les arrête ; ils tuent méchamment , détrui-  
" sent leurs rivaux et ceux qui veulent s'opposer à leurs passions . "

Calmès de la Bessière , natif de St. Just en Rouergue ajoute cependant :

" Leur faible, commun à tous les hommes , c'est la louange .  
" La douceur et l'éloge , rend les hommes féroces : doux et traitables.  
" Du reste ; ils sont francs , honnêtes , gènereux . On voit encore  
" chez eux , cette liberté de penser , cette franchise de langage qui  
" caractérise l'homme . "

Personnellement , j'ai aussi souri à une lecture dans l'inventaire sommaire de la Série G. des archives de l' Evêché de RODEZ . Vous allez voir pourquoi ..

Voici donc , textuellement , ce qu'on peut trouver dans des notes manuscrites en liasse , référencées aux archives de Rodez G. 316 ( 119 pièces , papier ; 1 pièce , parchemin ) Il s'agit d'un mémoire , rédigé à la veille de la

Révolution , vers 1.789 , et ceci afin d'aboutir à l'érection en succursale de la chapelle d'Huparlac , paroisse de St. Symphorien , mémoire présenté par deux avocats en parlement , SYNDICS DES HABITANTS D'HUPARLAC , contre le prieur de St. Symphorien .

Extraits dudit mémoire :

" ... il seroit à souhaiter qu'on vit bientôt éclore dans tout le diocèse ( sic ) et surtout dans la montagne un nombre suffisant d'églises qui facilitât au peuple l'exercice de la religion ... On a vu depuis peu dans ledit village 17 étudiants latinistes à la fois dont il y a eù onze prêtres , d'autres ( avocats ) et d'autres notaires ; il y a encore aujourd'hui 5 Prêtres , dont 4 bénéficiers et l'autre chapelain ( ) de ladite chapelle et deux ( avocats ) résidants sur les lieux .... Il ( le curé de St. Symphorien ) "

C'est ici qu'on perçoit l'animosité HUPARLAC - ST. SYMPHORIEN . Désir de nuire , emportement , bref : mésentente entre localités ..

" Il ( dit le mémoire d'Huparlac contre le curé de St. Symphorien )  
" Il détourne et empêche de grè où de force et par des voies illicites

...../.....

" les pères et mères d'envoyer leurs enfants à l'école , disant qu'ils sont assez instruits ...

La paroisse de St. Symphorien gèmit depuis près d'un siècle sous le ( GOUVERNEMENT ! ) des pasteurs d'oncle à neveu que l'ambition et l'avarice ont toujours caractérisés : point d'aumône , point d'hospitalité ; leur presbitère ressemble à une maison de force DANS LAQUELLE LES OISEAUX DU CIEL ONT PEINE D'ENTRER ..... etc ... "

C'était hier ...

Hier , même St. Amans des Cots dépendait de l'important District religieux de St. Symphorien - Bédène , d'ailleurs Chef lieu de Canton .

Un seul fait entèrinerait cette importance :

- Confirmation de la confrèrie du Saint Sèpulcre de St. Symphorien - Bèdène , alors ainsi appelé , ladite confrèrie érigèe le 28 Fèvrier 1536 , avec , concession d'indulgences le 4 Mai 1623 par LE PAPE GREGOIRE XV , dequi entre parenthèse , RICHELIEU tenait son cardinalat .

- J'ajoute que vers cette époque , le prieuré simple de ce District de St. Symphorien , appartenait à Noble Louis d'ESTAING - COMTE DE LYON , ceci à la suite d'une permutation , d'un échange , avec Bernardin de Corneillan , clerc du diocèse de CAHORS , et contre le Prieuré simple de Caudes Aygues . Caudes Aygues , qu'il ne faut pas confondre avec Chaudes Aygues , fait partie du canton de CAYLUS , aujourd'hui dans le Département de Tarn et Garonne ( Diocèse de Montauban ) .

C'était hier ...

Aujourd'hui , les parisiens de St. Symphorien de Thènières ( ex. Bédène ) sont solidairement groupés à Paris , avec l'Amicale de St. Amans des Cots . La mairie de St. Symphorien fonctionne à l'unisson , avec la municipalité de St. Gervais . Quant au prêtre qui dessert spirituellement cette grande paroisse du passé , il demeure à la cure d' HUPARLAC .. ; il vient tous les Dimanche dire la messe à St. Symphorien .

Certes St. Symphorien n'est plus Chef lieu de Canton , mais tout semble bien ainsi , et l'on ne peut que sourire aux rivalités de jadis , aux mécontentes entre localités .